

Réflexions philosophiques

P. Granarolo : “Votre Dieu m’indiffère” !

Chacun l’a constaté : au lendemain de chaque attentat tourne, en boucle, la même ritournelle selon laquelle nos sociétés seraient condamnées par le retour religieux. Une analyse battue en brèche par Philippe Granarolo dans son dernier ouvrage « Le manifeste des esprits libres », publié chez L’Harmattan.

Sur cette question du fait religieux qui ne cesse, depuis la multiplication des attentats islamistes en France et dans le monde d’occuper la une des médias, le philosophe apporte une réponse qui détonnera dans le paysage médiatico – littéraire. Car, pour l’ élu local, « cette rengaine tend à nous faire oublier que Dieu a disparu de l’horizon de la plupart d’entre-nous. Elle gomme l’émancipation de l’esprit qui marque notre tradition depuis plus de deux millénaires (Grèce antique, Renaissance, philosophie des Lumières, loi de 1905). N’est-ce pas parce que nous oublions de nous ressourcer

à cette tradition que nous perdons confiance ? Les citoyens sans religions ne sont-ils pas les seuls remparts contre les intégrismes dont l’islamisme n’est plus que la face grimaçante » ?

Avec son dernier opus, l’auteur apporte un regard original et distancié sur la question des attentats et du djihadisme. « C’est un regard philosophique qui s’inscrit dans une perspective à long terme ».

TOUTES LES RELIGIONS MENACÉES

Dans cet ouvrage, Philippe Granarolo, non sans courage, n’épargne personne car à ses yeux : « toutes les religions sont menacées par des dérives intégristes et pas seulement l’islam ».

Mais, ce qui a surtout motivé l’écrivain dans la rédaction de son 13ème livre, c’est son ras-le-bol des discours défaitistes. Au contraire, il est persuadé que les non-croyants finiront par gagner dans ce combat mondial et meurtrier que

mènent les intégristes de tout bord. « Si tous les hommes qui ne croient pas en Dieu se donnaient la main », a-t-il l’habitude de répéter, ces hommes-là finiraient par gagner. La preuve : « En 2050, il y aura en France 44% d’individus sans religion affirmée contre 28% aujourd’hui ». Et il ajoute pour enfoncer le clou : « Aujourd’hui, la France ne compte que 10% de musulmans et 44% de chrétiens. Pourtant, on constate une suprématie du fait religieux. Certes, l’identité de l’Europe est gréco-romaine. Cela remonte à 20 000 ans. Mais, depuis, avec le siècle des Lumières, la loi de 1905, la religion n’a cessé de reculer dans la sphère politique officielle ».

Autant de raisons qui le confortent dans son analyse : « Il faut un discours optimiste. Pour autant, je n’écarte pas le danger qui existe également du côté catholique s’ils décidaient de se radicaliser. Mais les sans-croyance, ceux qui sont

fidèles à notre tradition de laïcité finiront par l’emporter ».

FETE DU LIVRE DE HYERES

Ce livre a été écrit en réaction aux attentats de Paris et notamment à celui du Bataclan. Au départ, Philippe Granarolo n’avait rédigé qu’un petit manifeste de 50 pages, basé sur une réflexion forte : « Votre Dieu m’indiffère » ! Un opuscule bien accueilli par les éditeurs qui lui ont demandé de l’étoffer et qui est édité par les éditions L’Harmattan. Pour ceux qui souhaitent aller plus loin, le livre est disponible sur Amazon à partir du 2 mai. Et, l’auteur participe les 13 et 14 mai à la Fête du Livre de Hyères, au Forum du Casino et à la Fête du Livre de Nice, les 2, 3 et 4 juin prochains.

Gilles Carvoyeur